

C. I. T. A.

CONFÉDÉRATION INTERNATIONALE DES INGÉNIEURS AGRONOMES
DIPLOMÉS DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR AGRONOMIQUE

10. Procès-Verbal de la Réunion du Comité Central de la C.I.T.A.

tenue le 20 Septembre 1973, à la « Cassa di Risparmio delle Provincie Lombarde »,

Via Romagnosi 6, Milan (Italie)

Etaient Présents :

MM. A. SCOUPE, Président de la CITA (France) ; F. ANGELINI, Secrétaire Général de la CITA (Italie) ; C. ARCANGELI (Italie) ; E. MORALES Y FRAILE (Espagne) ; et F. SAADE (Liban).
Ont été excusés : MM. S. ORSI (Italie) et MARSELLA (Italie).
La Séance est ouverte par le Président SCOUPE à 15h00. Il salue les présents et propose le suivant

Ordre du Jour :

1. Activité de la CITA,
2. Examen des propositions faites par le Président des Ingénieurs Agronomes Allemands, M. FABIAN,
3. Comités nationaux des Ingénieurs agronomes dans les divers pays,
4. Prochaine Assemblée Générale de la CITA,
5. Congrès International des Antiparasitaires, organisé sous les auspices de la CITA (Zürich, avril 1974),
6. Divers.

Cet ordre du Jour est adopté.

Point I

Le Secrétaire Général Prof. ANGELINI communique que le Dr. Carl KOHLBACH, Membre d'Honneur de la CITA, Ancien Président de la V.D.L. d'Allemagne, est décédé le 14 août dernier. Après avoir prononcé quelques mots pour exprimer le sentiment des Membres de la CITA pour le décès de M. KOHLBACH, il prie de garder une minute de silence en l'honneur du collègue disparu, et d'envoyer à la V.D.L. d'Allemagne le témoignage du sentiment des collègues de la CITA de même qu'à la famille de M. KOHLBACH.

Point II

Le Président SCOUPE expose et commente les propositions faites par Dr. Fabian et compte tenu de son absence, il est décidé de renvoyer l'examen de ses propositions à une prochaine réunion du Comité Central de la CITA.

Point III

Le Président SCOUPE parle de l'activité de la CITA. Il faut, avant tout, provoquer la collaboration des Associations Nationales adhérentes et celle des Ingénieurs d'autres spécialistes : Machinisme etc. La CITA devrait organiser des réunions avec les autres asso-ciations créées par elle.

M. SCOUPE propose d'étudier la création d'une carte CITA qui devrait servir de lettre de présentation pour les voyages à l'étranger des membres de nos Associations.

Il faut faire connaître aux étudiants d'agriculture des divers pays l'existence de la CITA, afin qu'ils puissent bénéficier, pour leurs voyages d'études, de l'appui des Associations Nationales adhérentes de la CITA.

Point IV

Le Secrétaire Général ANGELINI propose qu'on pourrait se réunir en Espagne avant ou après l'Assemblée Générale du CIEC. (Mais cette décision rencontre beaucoup de difficultés financières) Le Président SCOUPE propose de faire une Assemblée Générale de la CITA sur le thème :

Les Agronomes vous parlent

Il semble prématuré de tenir cette réunion en février prochain, car il faut qu'elle soit un succès, et il est difficile de l'organiser en trois mois en quelque lieu que ce soit, alors que nous n'en

avons pas encore déterminé le thème et par conséquent la durée, le nombre de rapports et de communications souhaitables.

En ce qui concerne Paris au mois de février, la préparation de la Grande Semaine Agricole (Concours Général Agricole et Salon International de la Machine Agricole) est au premier plan des préoccupations de toutes les Organisations Agricoles (dont les Agronomes participent à des colloques sur le Machinisme, l'Elevage, la Production Fourragère, etc., qui se tiennent à ce moment). Il serait donc extrêmement difficile de mobiliser des rapporteurs et des auditeurs pendant cette période.

Nous souhaitons que la CITA joue un rôle de coordinateur de l'activité de : CICRA, CIEC, CIA et CICA. Je pense donc que notre plan d'action pourrait être le suivant :

1. Etudier et mettre au point un projet de thème du colloque CITA,
2. Proposer ce projet au Comité de coordination de nos organisations qui pourraient être convoquées pour Février à l'occasion de la réunion CICA,
3. Adopter un thème en demandant à chaque organisation de désigner des rapporteurs pour les sujets les concernant.

La CITA jouerait son rôle en étant le trait d'union entre les spécialistes de disciplines différentes et le colloque devrait ainsi obtenir la participation d'Agronomes, non spécialistes, intéressés par l'interdépendance des problèmes traités.

Pour préciser ma pensée, le mieux est de prendre un exemple. Le problème de la production de la viande dans le monde étant d'actualité, supposons que ce thème soit retenu, le schéma du colloque pourrait être le suivant :

- Perspectives de déficit de la production de la viande dans le monde (rapporteurs : FAO, OCDE),
- Production fourragère et fertilisation (rapporteurs CIEC),
- Les ressources fourragères (rapporteurs CITA),
- Protection des cultures fourragères (rapporteurs CIA),
- Elevage, Equipement et Machinisme Agricole (rapporteurs CITA),
- Coopération et Financement des investissements (rapporteurs CICA),
- Rapport Général, Conclusions (rapporteurs CITA).

Cet exemple, très schématique, montre l'intérêt que pourrait présenter un thème exigeant la participation de spécialistes de toutes les organisations créées par la CITA.

Il est sans doute possible de trouver un meilleur thème et je me rallierai volontiers à un projet qui paraîtrait plus opportun.

Le Secrétaire Général ANGELINI considère que l'exemple proposé par M. SCOUPE devrait être diffusé entre nos associations adhérentes à la CITA afin d'obtenir d'autres suggestions avant la prochaine réunion du Comité Central.

M. SAADE suggère de réunir l'Assemblée CITA à Madrid, le samedi 25 mai 1974. On prie M. MORALES de faire les démarches nécessaires auprès de l'Association Nationale des Ingénieurs Agronomes à Madrid, afin de savoir si cette proposition pourrait être acceptée.

Le Secrétaire Général ANGELINI propose de faire une Réunion du Comité de la CITA à Paris, à la fin du mois de janvier 1974 (date à décider), pour prendre une décision définitive.

Point V

Le Président du CIA, M. SAADE, communique que depuis la décision prise par notre Centre d'organiser en avril 1974 un

Nous avons la question du Bureau du CIEC posée par le Prof. ANGELINI, qui désire abandonner le Secrétariat Général, et le Prof. JELENIC propose que le Prof. ANGELINI prenne la place du Vice-Président du CIEC.

Prof. ANGELINI précise quelle est sa tâche au CIEC. Le siège du CIEC en Suisse est très convenable, mais malheureusement le Bureau ne pourra pas continuer longtemps dans le même siège. Il propose de faire une démarche auprès de l'Institut de la Potasse à Berne.

Dr. ORSI est favorable à la création des Comités nationaux dans les différents pays, comme ont déjà fait les Pays de l'Est. Il parle d'une réunion de l'ISMA à Séville, qui aura lieu au mois de novembre, à laquelle l'actuel Président du CIEC a été invité. Dr. HEMPLER indique que la liste des Membres du CIEC devrait être révisée, car il y a encore beaucoup d'importantes Sociétés allemandes qui n'ont pas donné leur adhésion. Il se prononce d'accord avec les propositions de MM. ANGELINI et JELENIC, pour établir des rapports avec l'Institut de la Potasse ou avec l'Institut de l'Azote.

Prof. JELENIC dit qu'il a parlé avec les personnalités de l'Institut de la Potasse, et qu'au moment actuel on ne disposait d'aucun bâtiment pour pouvoir y installer le CIEC. Il propose de présenter d'autres candidatures plus favorables en Autriche, en France, en Suisse, et ensuite prendre une décision.

Dr. CERRINA-FERONI parle sur la proposition de nommer le Prof. ANGELINI Vice-Président du CIEC, avec laquelle il est tout-à-fait d'accord. En ce qui concerne la question du siège du CIEC, il est de l'opinion de le maintenir à Zurich et éviter un déplacement. Quant aux Comités de coordination, il faut être très prudents. Le point vital est représenté par le futur travail du Centre. Il faut penser à la préparation des Congrès, de même qu'au temps dont une telle préparation a besoin. Quant au questionnaire, il propose de désigner 2 ou 3 rapporteurs pour préparer les tâches du CIEC.

Prof. JELENIC propose de charger les Vice-Présidents des réponses au questionnaire.

Prof. ZELLER est d'accord avec la proposition de rédiger un questionnaire qu'il considère très utile.

Ing. MORALES indique qu'au commencement de la FITA (1930), qui est devenue ensuite la CITA, on a créé en Espagne des Comités auprès de l'Association Nationale des Ingénieurs Agronomes (ANIA), dont chacun a été dédié à une des activités : engrais chimiques, crédit agricole, enseignement agricole, machines agricoles, maladies des plantes, presse agricole, affaires interprofessionnelles, etc... En ligne générale, l'activité de ces Comités a été fondamentalement dédiée à la préparation de la collaboration des techniciens agronomes et des spécialistes pour les Congrès internationaux. La tâche en Espagne est celle de Délégué des organismes similaires au CIEC.

Ing. IGNAZI fait la proposition suivante :

a) Afin de soulager la tâche du Président, je suggère que son mandat soit réellement limité à 4 ou 6 ans, afin de faciliter aux membres du bureau, la succession.

b) Il est intolérable que les membres qui ne sont pas en règle en ce qui concerne les cotisations reçoivent les mêmes documents que les autres. Il faut aussi revoir la liste et le montant des cotisations.

c) Siège, il serait souhaitable qu'il puisse demeurer à Zurich. Si cela n'était pas possible, je propose d'entamer des pourparlers avec un établissement d'enseignement et de recherche français.

d) La création des Comités Nationaux est primordiale. Je considère que cela est possible en France, où l'Industrie des Engrais vient de se réorganiser (FNIE) et de prendre des contacts réguliers avec la Recherche Agronomique.

e) Questionnaire sur l'activité, il est intéressant, mais il faut absolument définir les grandes lignes des questions à poser. De toute façon, c'est au niveau des Comités Nationaux que les réponses seraient les plus constructives.

Ing. SAADE considère que le Comité de Coordination devrait activer le travail de chaque organisation. Le nouveau Secrétaire Général, en cas que le Prof. ANGELINI quitte le poste qu'il a actuellement, devrait être en contact avec ANGELINI. Le plan de liaison est absolument nécessaire.

Ing. BROCCART propose d'unir l'expérience de l'ancien Président avec celle du nouveau Président, et cela pour pouvoir assurer la bonne succession du travail. Il faut créer le Bureau du Président.

Le Prof. JELENIC fait ensuite le résumé :

1. Etudier les propositions de M. IGNAZI pour la prochaine Assemblée Générale.

2. Demander à tous les membres des Comités et correspondants d'étudier la situation dans leurs pays et créer des Comités Nationaux.

3. Demander au Secrétariat Général du CIEC et aux Membres d'actualiser les listes des possibles adhérents.

4. Les problèmes de Coordination avec des autres organismes, sans créer une nouvelle organisation (les Membres du Comité de Coordination seront les 4 Présidents et les Secrétaires) va étudier encore une fois la question, soit préparer et renvoyer à une autre réunion (ing. SCOUPE n'est pas favorable à une réunion des fonds des divers organismes. Il est d'accord avec la formation d'un Comité de liaison).

5. Il n'existe, pour le moment, aucune question au sujet du Siège, étant donné que M. ANGELINI nous a indiqué que nous aurons encore pendant 2 ans le Bureau de Zurich.

6. Le Président, avec les Vice-Présidents et les Secrétaires, étudieront les problèmes et le questionnaire. Ils s'occuperont, en même temps, de la préparation d'un programme d'activité du CIEC pour la prochaine réunion du Comité du CIEC ; aussi les suggestions de MM. IGNAZI et BROCCART seront prises en considération.

3) Le Président JELENIC rappelle la proposition de Baden-Vienne de célébrer l'Assemblée Générale en Espagne et propose comme thème : « Les problèmes des engrais complexes et l'application des engrais liquides ».

Ing. GOMEZ ARNAU dit : « A la suite de la proposition que le Comité Central a bien voulu faire au cours de la réunion de Baden-Vienne, sur proposition de M. JELENIC, afin que la prochaine Assemblée Générale du CIEC, en 1974, soit célébrée en Espagne, j'ai fait, à mon retour à Madrid, toutes les démarches nécessaires auprès de l'Organisation Nationale des Syndicats qui comprend toutes les entreprises productrices des engrais chimiques de mon pays. Ces démarches ont été faites ensemble et d'accord avec le Secrétaire Général Adjoint, Ing. MORALES y FRAILE. Je peux dire aujourd'hui que le résultat obtenu par nos démarches a été un plein succès et l'Espagne s'est démontrée heureuse de pouvoir recevoir l'Assemblée du CIEC. En principe, je considère que la meilleure époque pour la réunion de l'Assemblée serait le mois d'Avril, et le siège plus probable Séville. Le thème général : « Les Problèmes des engrais complexes et l'application des engrais liquides ». Nous espérons qu'un grand nombre de collègues et amis de tous les Pays adhérents accepteront de visiter l'Espagne où ils seront reçus chaleureusement, selon les règles dictées par notre traditionnelle hospitalité.

Prof. JELENIC remercie M. GOMEZ ARNAU pour son amabilité et indique qu'il considère que la meilleure époque serait le mois d'avril 1974 à Séville. Prof. JELENIC prie M. GOMEZ ARNAU de créer, le plus tôt possible, un Comité Espagnol pour la préparation de l'Assemblée en 1974 à Séville.

4) Au sujet du Congrès Mondial 1976, le Président JELENIC dit qu'il est déjà en rapport avec le Prof. ARTIUCHINE, Directeur du Département des Fertilisants au Ministère de l'Agriculture de l'URSS, à Moscou, et Membre de notre Comité Central, pour la célébration du Congrès Mondial à Moscou en 1976, et les propositions seront prises en considération pour Avril 1973.

5) Le Secrétaire Général indique que la prochaine réunion du Comité Central pourrait avoir lieu, soit à Milan, soit à Zurich, il serait mieux à Zurich, au moins d'Avril 1973. Comme thème pour le Comité Central à proposer : Question du budget, activité future, Assemblée Générale en Espagne, et le Congrès de 1976.

Le Président, après avoir demandé s'il y a encore quelques questions à traiter, remercie très chaleureusement les présents, et lève la séance à 12 h 55'.